





Dari pernyataan diatas, maka dapat disimpulkan bahwa manuskrip adalah sebuah peninggalan masa lalu sebagai alat peradaban yang digunakan para sufi untuk mengajarkan agama Islam dari ajaran fiqih sampai pada ajaran tasawuf yang disebarkan oleh para ulama pada masyarakat Nusantara. Banyaknya jumlah manuskrip membuktikan akan kekayaan karya dan budaya pada masa penyebaran agama Islam, sehingga menjadikan bangsa Indonesia saat ini mejadi kaya akan budaya dan peradaban dari hasil akulturasi yang ada di Nusantara. Banyaknya pendatang dari Timur Tengah yang membawa ajaran baru dan banyaknya ulama yang meneruskan perjuangan para pendatang sufi dengan berbagai ajaran agama, sangat memiliki peran dan kontribusi yang besar dalam penyebaran agama Islam di Nusantara, sehingga Islam berkembang pesat di Nusantara.

Setiap peradaban dunia berawal dari budaya yang terus berkembang hingga menjadi peninggalan-peninggalan baik yang berupa artefak maupun kerohanian. Dari begitu banyaknya budaya yang telah ditinggalkan orang terdahulu, hanya sebagian kecil saja yang sampai pada masa kini, karena lenyap dan hilangnya budaya atau peradaban tersebut. Namun peninggalan-peninggalan yang berupa artefak masih dapat kita teliti dan selidiki. Namun sebaliknya, peninggalan yang berupa kerohanian seperti alam pikiran, pandangan hidup, kepandaian bahasa dan sastra, hanya dapat diketahui apabila berhubungan langsung dengan para pemiliknya. Berhubung tidak

























manuskrip yang terdapat di pengkoleksian kitab di Perpustakaan Pondok Pesantren Tebuireng Jombang. Dan tentang deskripsi teks manuskrip, yang meliputi: keadaan naskah, pemilik naskah, asal naskah, alas naskah dan penomoran halaman.

Dan bab tiga berisi tentang Teks Puasa Manuskrip *Bidayāt al- Hidāyah* Koleksi Perpustakaan Pondok Pesantren Tebuireng Jombang, Dalam bab terdapat tentang empat bahasan yaitu: yang pertama berupa tentang salinan biasa, kedua berupa transliterasi yang terdapat pada isi manuskrip. Kemudian berupa terjemah dan yang terakhir berupa kosakata puasa dalam manuskrip.

Dan bab empat berisi tentang Teks Puasa Dalam Manuskrip *Bidayāt al- Hidāyah* Bila Dibandingkan Dengan Kitab *Fath al-Qarib*, dalam bab ini berisi tentang konsep puasa dalam manuskrip Islam Koleksi Pondok Pesantren Tebuireng Jombang yang di uraikan adalah pertama pengertian puasa, kedua konsep puasa dalam manuskrip, ketiga perbedaan sebab batalnya puasa antara kitab *Bidayāt al-Hidāyah* bila dibandingkan dengan kitab *Fath al-Qarib*. Keempat pandangan ulama tentang puasa.

Kemudian bab yang terakhir adalah bab lima yang berisi tentang penutup yang di dalamnya berisi tentang kesimpulan dari semua uraian per bab dan juga berisi tentang saran.